
 
 
 
 

 

ATA DA 101ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CoEx  1 

No décimo oitavo dia do mês de outubro de dois mil e dezoito, às quatorze horas e 2 

trinta minutos, no Anfiteatro da Reitoria, teve início a centésima primeira reunião 3 

ordinária do Conselho de Extensão, sob a Presidência do Prof. Dr. Roberto Ferrari 4 

Júnior.  5 

1. EXPEDIENTE 6 

1.1 - Comunicações da Presidência – O Prof. Dr. Roberto Ferrari Júnior deu boas-7 

vindas aos membros do Conselho de Extensão inclusive aos membros dos campi de 8 

Sorocaba, Araras e Lagoa do Sino. 9 

1.1.1 Departamento de Engenharia de Produção - DEP - Indicação do Prof. Dr. 10 

Andrei Aparecido Albuquerque como representante titular junto ao CoEx.  11 

1.1.2 Centro de Educação e Ciência Humanas – CECH - Indicação do Prof. Dr. 12 

Marcus Vinícius Batista Nascimento como representante suplente junto ao CoEx. 13 

1.1.3 Departamento de Sociologia – DS – Indicação da Prof.ª Dr.ª Luana Dias 14 

Motta como representante titular e do Prof. Dr. Gabriel de Santis Feltran como 15 

representante suplente junto ao CoEx 16 

1.1.4 Departamento de Computação – DComp – So – Indicação da Prof.ª Dr.ª 17 

Katti Faceli como representante titular e do Prof. Dr. Tiago Almeida Agostinho como 18 

representante suplente junto ao CoEx.  19 

1.1.5 - Dando continuidade o Presidente do Conselho passou a palavra para o Pró-20 

reitor Adjunto, Prof. Dr. José Marques Novo Júnior para que o mesmo pudesse 21 

repassar seus informes. O Professor Marques informou sobre a minuta da 22 

Resolução de Extensão Universitária Brasileira, votada na última reunião do 23 

Conselho Nacional de Educação - CNE, realizada em Brasília no dia dezessete (17) 24 

de setembro. Essa resolução estabelece diretrizes para a extensão universitária do 25 

sistema de educação das instituições de educação superior brasileira. A normativa já 26 

seguiu para homologação pelo ministro da educação. Após a publicação as 27 

instituições terão o prazo de três (3) anos para seguir os caminhos determinados por 28 

essa normativa. O Pró-reitor adjunto informou que a ProEx está aguardando sua 29 

publicação para divulgá-la à comunidade acadêmica. 30 



1.1.6 – O Presidente do Conselho informou aos demais que houve um equívoco  31 

durante a 100ª Reunião Ordinária do CoEx onde foi aprovado o  Programa de 32 

Extensão “Uso de atividades lúdicas e culturais no desenvolvimento de aspectos 33 

sociais, cognitivos e afetivos”, processo nº 23112.001199/2018-69, coordenado pela 34 

Prof.ª Dr.ª Beatriz Camargo Barros De Silveira Mello, do Centro Ciências da 35 

Natureza – CCN. Esse programa já havia sido aprovado na 99ª Reunião Ordinária 36 

do CoEx. O Pró-Reitor de extensão informou que houve o cancelamento da 37 

aprovação do “Programa” na 100ª Reunião, mantendo a aprovação anterior ocorrida 38 

na 99ª Reunião Ordinária do Conselho de Extensão.  39 

1.2 Comunicações dos Membros –  40 

1.2.1 – A Prof. Dr. Ana Claudia Duarte, do Departamento de Educação Física e 41 

Motricidade Humana, como representante do CoEx no ConsUni informou que na 42 

última reunião do Conselho Universitário da UFSCar ocorreu a aprovação dos 43 

editais para as eleições dos representantes discentes, TA’s e docentes em todos os 44 

conselhos da Universidade Federal de São Carlos.  45 

1.2.2 – O Prof. Dr. Washington Luiz de Abreu de Jesus, do Departamento de 46 

Medicina, relembrou que na última reunião ordinária do Conselho de Extensão o 47 

mesmo informou sobre o agendamento das vistorias das residências médicas da 48 

UFSCar pelo MEC. Dando continuidade ao tema, o professor relatou que a  49 

“Residência de Medicina de Família e Comunidade” teve sua vistoria realizada no 50 

dia cinco (5) de outubro e que neste momento estão aguardando o parecer final da 51 

comissão de vistoriadores para que iniciem as negociações com a ProEx e o CCBS 52 

em relação aos processos de seleção. O professor também informou que não tem 53 

ainda um posicionamento da Comissão Nacional de Residência Médica sobre 54 

possível data de vistoria para o programa de residência em clínica médica, porém 55 

estão em contato permanente para tentar marcar ainda esse ano a vistoria.  56 

2. APRECIAÇÃO DE ATAS  57 

2.1 – Ata da 100ª Reunião Ordinária do CoEx ocorrida em 20/09/2018. A ata foi 58 

aprovada com correções. 59 

3- ORDEM DO DIA 60 

3.1 - Aprovação “Ad referendum” do Conselho de Extensão – O Prof. Dr. 61 

Roberto Ferrari Júnior relatou a proposta de Aprovação “Ad referendum” a ser 62 

analisada pelo Conselho de Extensão, cujo parecer encontra-se descrito na 63 

documentação anexa à pauta da presente reunião.  64 



1º - Eleição para escolha de representantes e servidores técnico-65 

administrativos junto ao Conselho de Extensão. 66 

A Profª. Drª. Heloísa Chalmers Sisla, do Departamento de Teorias e Práticas 67 

Pedagógicas, solicitou então que o “Ad referendum” não fosse confirmado pelas 68 

seguintes razões: 1o. Não houve tempo hábil para que os membros do Coex 69 

consultassem os colegiados dos departamentos que representam para se 70 

posicionarem sobre o "Ad referendum", que apresenta problemas, pois houve 71 

reuniões do Consuni convocadas pela maioria de seus membros e ignoradas pela 72 

reitoria, que aprovaram outros editais; 2o. o edital não foi disponibilizado com os 73 

demais documentos anexos da reunião; 3o. O principal ponto dessa discussão é 74 

sobre o voto online, que não foi discutido pelo Coex e pelos departamentos que seus 75 

membros representam. Por essas razões a representante do DTPP, Profª. Drª. 76 

Heloísa Chalmers Sisla solicita que o “Ad referendum” não seja aprovado, e 77 

aconteça uma discussão sobre o voto online com pessoas que entendem de fato e 78 

possam argumentar a favor e contra. A Profª. Drª. Ana Claudia Duarte, do 79 

Departamento de Educação Física e Motricidade Humana, externou seus motivos 80 

para aprovar o “Ad referendum” do Presidente do Conselho de Extensão. A 81 

professora informou que se não existe atualmente representações discentes, TA’s e 82 

docente nos conselhos é porque editais anteriores para eleições foram barrados e 83 

que durante a última eleição, de vinte (20) mil alunos, apenas oitocentos (800) 84 

alunos votaram, por isso a professora não acredita que o voto presencial seja a 85 

maneira mais democrática de eleger os representantes, e que o maior problema 86 

dessa eleição foi a contagem de votos. Diante disso, de acordo com professora Ana 87 

Claudia, a Universidade deve acatar o voto online para suas eleições. A professora 88 

Heloísa esclareceu a diferença entre voto online e eletrônico e indicou que há outras 89 

informações na discussão sobre os tipos de votos que precisariam ser feitas com 90 

cuidado, pois este não era o ponto de pauta da reunião. O Pró-Reitor de Extensão, 91 

Prof. Dr. Roberto Ferrari Junior, afirmou primeiramente que o Conselho de Extensão 92 

tem total prerrogativa para acatar ou não o “Ad Referendum”. O Presidente do 93 

Conselho também informou que o que está em votação é a mesma pauta que foi 94 

votada na última reunião ordinária do conselho de extensão, ou seja: a aderência ou 95 

não da eleição em conjunto com o Conselho Universitário. Se o conselho decidir por 96 

fazer essa eleição em conjunto então o “Ad referendum” é aprovado; caso contrário, 97 

o CoEx pode fazer eleição de modo independente. O presidente relembrou alguns 98 



pontos de seu parecer, como “que o Conselho de Extensão, em sua 98ª Reunião 99 

Ordinária, realizada em 21/06/2018, aprovou por fazer a eleição de representantes 100 

discentes em conjunto com as eleições do conselho universitário (Deliberação CoEx 101 

Nº 129/2018);” e lembrou de seu pedido na reunião anterior para que este item de 102 

pauta fosse deliberado na última reunião, para que assim ele não precisasse decidir 103 

via ad referendum caso fosse necessário. Entretanto o CoEx deliberou por retirar 104 

esse item de pauta e coube a ele então decidir posteriormente. O Presidente do 105 

Conselho colocou então em apreciação o ad referendum, através de votação 106 

nominal. Prof.ª Dr.ª Maria Silvia de Assis Moura (CCET), Prof. Dr. Luciano de 107 

Oliveira Neris (DC), Prof. Dr. Carlos Ventura D’Alkaine (DQ), Prof. Dr. Gustavo 108 

Franco Barbosa (DEMec), Prof. Dr. José Carlos Pizolatto Júnior (DEE), Prof. Dr. 109 

Manoel Nelito Matheus Nascimento (DEd), Prof.ª Dr.ª Paula Regina Dal’Evedove 110 

(DCI), Prof.ª Dr.ª Marisa Silvana Zazzetta (DGero), Prof. Dr. Fábio Gonçalves Pinto 111 

(DMP), Prof. Dr. Caio César de Melo Freire (DGE), Prof.ª Dr.ª Ana Claudia G. O. 112 

Duarte (DEFMH), Prof.ª Dr.ª Ane Hackbart de Medeiros (CCA), Prof.ª Dr.ª Maria 113 

Bernadete Silva de Campos (DCNME), Prof.ª Dr.ª Mariana Altenhofen da Silva 114 

(DTAiSER), Prof.ª Dr.ª Graciele Paraguaia Silveira (DFQM), Prof.ª Dr.ª Katti Faceli 115 

(DComp) e Prof.ª Dr.ª Claudia Marisse dos Santos Rotta (CCN)  votaram a favor do 116 

“Ad Referendum” citado acima, totalizando dezessete votos a favor de aprovar a 117 

decisão realizada ad referendum. A Prof.ª Dr.ª Heloisa Chalmers Sisla (DTPP), Prof.ª 118 

Dr.ª Luana Dias Motta (DS), Prof.ª Dr.ª Mônica Filomena Caron (CCHB) e a Prof.ª 119 

Dr.ª Teresa Mary Pires de Castro Melo (DCHE) votaram contra o “Ad Referendum”, 120 

totalizando quatro votos contra a decisão de aprovar a decisão realizada ad 121 

referendum. Prof. Dr. Luciano Elsinor Lopes (DCAm), Prof.ª Ms. Gisele Paiva (DTO), 122 

Prof.ª Dr.ª Ana Carolina Sartonaro Beleza (DFisio), Prof. Dr. Washington Luiz Abreu 123 

de Jesus (DMed) e Prof.ª Dr.ª Cleoni dos Santos Carvalho (DBio) se abstiveram, 124 

totalizando cinco abstenções. Assim, computados os votos, o Conselho de 125 

Extensão deliberou, por dezessete (17) votos a favor, cinco (5) abstenções e 126 

quatro (4) contra, por aprovar o ad referendum sobre a matéria “Eleição para 127 

escolha de representantes dos servidores técnico-administrativos junto ao 128 

Conselho de Extensão”, dado pelo Pró-Reitor de Extensão. 129 

3.2 – Programas de Extensão a serem analisados pelo Conselho de Extensão –  130 

Por não constar na documentação anexa, o Prof. Dr. Roberto Ferrari Junior informou 131 

que recebeu um ofício da coordenadora do programa de extensão “Programa de 132 



Cooperação de Atividades Corporais, Esportivas, de Lazer, Qualidade de vida e 133 

Convivência” indicando o Prof. Dr. Leonardo Antônio de Andrade como novo 134 

coordenador deste programa de extensão, ressaltando que consta a assinatura do 135 

professor Leonardo concordando com a sua indicação como coordenador do 136 

programa de extensão. O Presidente do Conselho relembrou que na reunião anterior 137 

o parecer do Prof. Dr. José Marques Novo Junior, Pró-Reitor Adjunto de Extensão, 138 

foi favorável à proposta deste programa, porém o Programa não foi aprovado devido 139 

à coordenadora não ser docente, o que é requerido pelo regimento da extensão na 140 

UFSCar. O Pro Reitor de Extensão consultou os membros se aceitariam apreciar 141 

esse Programa na presente reunião, o que foi aceito. O Prof. Dr. Roberto Ferrari 142 

Júnior relatou também as propostas dos Programas de Extensão a serem 143 

analisados pelo Conselho de Extensão, cujos pareceres encontram-se descritos na 144 

documentação anexa à pauta da presente reunião. Os Programas relatados, então, 145 

foram: 146 

1º - “Centro de Estudos em Organizações Agroindustriais – CEOAgro”, 147 

processo nº 23112.003684/2018-77, coordenado pelo Prof. Dr. Edenis Cesar de 148 

Oliveira, do Centro de Ciências da Natureza – CCN. 149 

2º - “Plataforma Peabirú: Abrindo caminhos para as empresas brasileiras”, 150 

processo nº 23112.003301/2018-61, coordenado pela Prof.ª Dr.ª Isabel Cristina 151 

Sartorelli, do Departamento de Administração de Sorocaba – DAdm-So. 152 

3º - “Programa de Extensão de Desenvolvimento Territorial Sustentável” , 153 

processo nº 23112.003690/2018-24, coordenado pelo Prof. Dr. Walter Libardi, da 154 

Reitoria – R.  155 

4º - “Programa de Cooperação de Atividades Corporais, Esportivas, de Lazer, 156 

Qualidade de vida e Convivência”, processo nº 23112.003156/2018-18, 157 

coordenado pelo Prof. Dr. Leonardo Antonio de Andrade, do Departamento de Artes 158 

e Comunicação – DAC. O Prof. Dr. Roberto Ferrari Júnior submeteu as 04 159 

propostas à apreciação dos membros. O Conselho de Extensão deliberou por 160 

aprovar todas as propostas. 161 

3.3 - Convênios, Termos Aditivos e Alterações de Plano de Trabalho a serem 162 

analisados pelo Conselho de Extensão –  163 

O Prof. Dr. Roberto Ferrari Júnior relatou a proposta relativa a “Convênios, Termos 164 

Aditivos e Alterações de Plano de Trabalho”, cujo parecer encontra-se descrito na 165 

documentação anexa à pauta da presente reunião:  166 



1º Termo Aditivo ao Acordo de Cooperação Institucional celebrado entre a 167 

Universidade Federal de São Carlos – UFSCar e a FAI.UFSCar, vinculado ao projeto 168 

de extensão “VIII Curso Prático de Aperfeiçoamento em Intervenção Precoce”, 169 

processo nº 23112.004470/2017-37, coordenado pela Prof.ª Dr.ª Eloisa Tudella, do 170 

Departamento de Fisioterapia – DFisio. O Prof. Dr. Roberto Ferrari Júnior 171 

submeteu a proposta à apreciação dos membros, que foi aprovada. 172 

3.4 - Apreciação do edital de ACIEPE para o primeiro semestre de 2019.  173 

O Pró-Reitor de Extensão ressaltou que o edital de ACIEPE para o 1º semestre 2019 174 

está sendo apresentado sem a indicação dos recursos financeiros que serão 175 

aportados. Informou que caso o CoEx aprove, oportunamente, aporte financeiro para 176 

o presente edital, tais recursos serão alocados para a concessão de bolsas para 177 

monitores, os quais serão distribuídos entre as atividades aprovadas por ordem de 178 

classificação. O Presidente do Conselho passou a palavra para o coordenador de 179 

cursos da Proex, Prof. Dr.  Edson Augusto Melanda. O coordenador ressaltou que o 180 

presente Edital seguiu o padrão dos anos anteriores apenas com a modificação 181 

citada com relação aos recursos financeiros. O professor Melanda solicitou a 182 

alteração da “data de divulgação dos resultados dos recursos” de 21 de dezembro 183 

para 15 de janeiro de 2019. A Prof.ª Dr.ª Ana Claudia Duarte, do Departamento de 184 

Educação Física e Motricidade Humana, externou sua preocupação em relação aos 185 

relatórios, pois de acordo com a mesma, os coordenadores de projetos ficam muito 186 

preocupados em entregá-los de maneira correta, exemplificando que apesar da 187 

ProEx solicitar os nomes dos alunos participantes nos cursos, não existe a 188 

possibilidade de inserir tais dados, tornando esse processo complicado. O Prof. Dr. 189 

Fábio Gonçalves Pinto, do Departamento de Morfologia e Patologia, acrescentou 190 

que estava auxiliando a Comissão de Prestação de Contas e houve uma extensa 191 

discussão sobre reformulação de formulários da proposta de relatórios. O Presidente 192 

do Conselho informou que tomou conhecimento das propostas elaboradas pela 193 

Comissão de Prestação de Contas e prontificou-se a participar da próxima reunião 194 

da Comissão. O Presidente colocou a matéria em apreciação, e o Conselho de 195 

Extensão deliberou por aprovar o edital de ACIEPE para o primeiro semestre 196 

de 2019 com retificação da data de divulgação dos resultados dos recursos, 197 

alterando do dia 21/12/2018 para o dia 15/01/2019. 198 

Ao final da reunião a Prof. Dr. Heloísa Chalmers Sisla solicitou que fosse colocada 199 

em pauta na próxima reunião do CoEx o voto online, com início de um processo de 200 



discussão sobre este tipo de voto para representantes discentes, TAs e docentes 201 

para futuras eleições no Coex, de forma que as discussões fossem feitas no Coex e 202 

levadas aos departamentos, retornando depois ao Coex. A professora Teresa Mary 203 

Pires de Castro Melo, do Departamento de Ciência Humanas e Educação – DCHE, 204 

afirmou que houve prejuízo pelo fato de não ter sido possível levar a discussão aos 205 

departamentos. Ela defendeu também que não são problemas apenas técnicos, e 206 

que o debate deveria abranger o que significa isso para a democracia praticada pela 207 

universidade. Por isso, para a professora, o debate deveria ir além das questões 208 

técnicas, posição com a qual concordou o professor D´Alkaine. O Presidente do 209 

Conselho comprometeu-se a verificar se haveria a possibilidade de atender a 210 

solicitação, possivelmente através de uma reunião aberta a toda a comunidade 211 

Universitária. Nada mais havendo a tratar, o Prof. Dr. Roberto Ferrari Júnior 212 

agradeceu a presença, declarando encerrada a reunião, na qual, eu, Aline Chulu 213 

Gonçalves Souza, na qualidade de secretária desta reunião, lavrei a presente Ata, a 214 

qual assino após ser assinada pelo Prof. Dr. Roberto Ferrari Júnior e demais 215 

membros presentes. 216 
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